



Marguerite Boucicaut, née Guérin

1816-1887



C'est dans un petit village de Saône-et-Loire que naît Marguerite. Elle est élevée par sa mère, une modeste couturière ne sachant ni lire ni écrire. A l'âge de 12 ans, elle est envoyée chez un oncle à Paris. Travaillant en tant que blanchisseuse, et serveuse, elle rencontre à 19 ans Aristide Boucicaut, qui devient son époux.

C'est à eux que l'on doit la création du premier grand magasin « Le Bon Marché ». Marguerite introduit la mode féminine au « Bon Marché », et engage des demoiselles de magasin, une première ! Elle meurt en 1887, en léguant sa fortune à diverses œuvres caritatives, faisant de l'Assistance publique de Paris son légataire universel, avec, entre autres, le souhait d'ouvrir une maternité dans les environs de Lille.

Ainsi, l'Assistance publique acquiert un terrain à Roubaix, rue de Cambrai, pour la construction de la maternité Boucicaut. Elle ouvre ses portes au public en juillet 1897. Inoccupée et inutilisée pendant la Grande Guerre, la maternité n'a plus assez de moyens pour poursuivre ses activités. Sous l'initiative de Louise Mathon, les locaux sont réinvestis par un comité privé du nom de « Abri Maternel ». Aujourd'hui la maternité n'est plus, mais les locaux de la rue de Cambrai ont été transformés en pouponnière, gardant leur vocation sociale.

› Références

GASTON-BRETON, Tristan. « Marguerite Boucicaut », *Les Echos*. [en ligne]. 20/07/2010. URL : <https://www.lesechos.fr/2010/07/marguerite-boucicaut-1086830> [consulté le 13.05.2020].

VISITES PRIVEES. *Marguerite Boucicaut*. [vidéo en ligne]. Youtube, 16/11/2016. [consulté le 13/05/2020]. 15 min 25.

Archives municipales de Roubaix, « La maternité Boucicaut va-t-elle servir à quelque chose ? », *L'Égalité Roubaix-Tourcoing*, 09/11/1924, p.3.

Archives municipales de Roubaix, « A la maternité Boucicaut », *Journal de Roubaix*, 12/10/1896, p.2.

Archives municipales de Roubaix, « A la maternité Boucicaut », *L'Égalité Roubaix-Tourcoing* 23/09/1895, p.2.

Archives municipales de Roubaix, « Maternité Boucicaut », *L'Égalité Roubaix-Tourcoing*, 03/07/1897, p.3

Archives municipales de Roubaix. Rapport du Maire, 1914, p.353.

Archives municipales de Roubaix, « L'inauguration », *Journal de Roubaix*, 23/07/1926, p.1.

Archives de l'Assistance Publique et Hôpitaux de Paris. *Boucicaut, Roubaix*. [document électronique]. URL : http://blogs.aphp.fr/wpcontent/blogs.dir/113/files/2013/04/31_Boucicaut-Roubaix.pdf

ACTION SOCIALE. La pouponnière Boucicaut. [en ligne]. URL : <https://annuaire.action-sociale.org/?p=pouponniere-boucicaut-s-sociale-590782603&details=caracteristiques> [consulté le 13/05/2020].

Source de la photo : William-Adolphe Bouguereau, Public domain, via Wikimedia Commons. URL : https://commons.wikimedia.org/wiki/File:Marguerite_Boucicaut_018.jpg